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让病人看得起病
从医心声!当一名!军医"#源于

儿时一个朴素的梦想$ 父亲是福建

南安当地一名很有名望的中医#从

小#我就是背着中药汤剂长大的#看

着父亲救死扶伤# 对医生的职业充

满向往$家里离部队驻地不远#解放

军叔叔经常会给我们这些小孩子馒

头吃#从那时候#看到橄榄绿就觉得

很亲切$高考时#我在提前批录取志

愿里毫不犹豫地填报了上海第二军

医大学临床医学专业#从本科%硕士

到博士#一路读了下来$

!""#年，苏佳灿以福建省高考
理科状元的身份考入二军大。本科
毕业时，又以综合成绩第一名的成
绩保送读研，师从我国著名的创伤
骨科专家张春才，选择了骨科生物
力学研究作为研究方向。为了了解
更多跨学科知识，他主动联系了同
济大学，每周骑车 $个来回，从长海
医院到同济大学参加研究生课程学
习。%&&$年，苏佳灿博士毕业前，由
他撰写的国内第一部《人体骨骼数
字模型仿真学》诞生了，用类似于今
天 '(打印的技术，构建了国内第
一个人体骨骼数字模型库。
“从临床骨科创伤力学到材料

学，从纳米材料到现在的 '(打印
技术，他都能在第一时间发现这些
前沿方向。”和苏佳灿同事多年的医
生王志伟说。穿上白大褂踏上一线
岗位后，苏佳灿渐渐不满足于自己的
发现———开发数字模型用的计算机
软件是国外开发的，平时所使用的骨
科器械和耗材都是国外进口的，价格
昂贵，患者负担非常重。以往遇到骨
缺损的情况，往往只能从病人身上自
取，能否研制出“中国制造”的生物植
骨材料，让更多患者看得起病，看得

好病？苏佳灿又开始了长途奔袭，
这次，路途更远，每周从医院所在
的东北角，斜穿至位于西南角的华
东理工大学，探究材料领域奥秘。
经历 )年努力，苏佳灿带领科

研团队负责省部级以上科研项目有
*+项，项目入选国家自然基金重大
国际合作项目。上周，首届国际创伤
与生物材料转化医学高峰论坛在二
军大召开，作为大会主席，苏佳灿向
世界各地的同行透露，生物植骨领
域“中国制造”并非梦想。

让生命更有尊严
从医心声!!"年前# 我奶奶在

#$岁高龄时摔了一跤$当时家人决定

给奶奶保守治疗#但是#在病床上躺

了半年之后#奶奶就去世了$当时#我

就想#我有没有能力#可以让像奶奶

这样的老年人#重新拥有生的希望&

对苏佳灿的采访，是夹在他当
天的四台手术中完成的。其中一台

手术的对象是一名 ,-岁的髋部骨
折病人。由于年事已高，好几家医院
都不愿收治。在征得 $名子女同意
后，苏佳灿决定试一试。
“每个星期我都要接到一二十

个高龄骨折的病例，其中很大比例
是髋部骨折。不仅病人长期卧床没
有生命质量可言，且容易引起肺炎、
褥疮、泌尿系统感染及下肢深静脉
血栓等致命的并发症。另一方面，患
者家属也因长期护理严重影响生活
质量。”病人的愁容，激发了苏佳灿
挑战不可能的勇气。
为百岁老人成功手术的故事，如

今成了前来找“苏医生”看病的患者
们中流传的奇迹。去年，.-/岁的罗
阿婆不慎摔跤，被确诊为右侧股骨粗
隆间骨折，卧床 .-日后，身体情况每
况愈下。苏佳灿接诊后，决定采用微
创技术为罗阿婆开刀，仅半小时就完
成手术，创口只有几厘米。术后一周，
罗阿婆在家人惊喜的目光中，下地走

路了，人也一点点精神起来。
如今，不少病愈的患者每年都

会来看望重新帮助他们站起来的苏
医生。宝钢工人小顾就是其中一位。
紧邻长海医院有中国最大的钢铁公
司宝钢和最大的造船厂，每年都有
许多工人被重物砸伤，有些不得不
被截肢。如何寻找到一种治疗手段，
保护这些毁损伤患者的肢体呢？苏
佳灿联合烧伤科，制定了一套周密
有效的诊疗体系，对于毁损伤患者
开展了一系列的科学研究和临床应
用。小顾在清点库房钢锭时，钢锭滑
落，右小腿以下被砸得稀烂。“截肢
只要半个小时，对于医生非常简单，
但病人这一生，就将从此改变。”小
顾只有 '.岁，妻子也刚刚怀孕，苏
佳灿决定，尽最大可能为小顾保全
肢体。经过半年的努力，小顾的腿保
住了，不仅不需要安装假肢，而且能
够自由行走。
“小顾每次来看我，都要特意走

上几圈给我看，病人的笑容，让我充
满了作为医生的成就感和自豪感，
这是任何荣誉和金钱都没有办法比
拟的。”苏佳灿说。

让年轻人爱上白大褂
从医心声! 我是军医大学研究

生导师# 平时要给大学生上大课#在

医院要带自己的研究生$ 教书育人#

在医科大学尤为重要#因为我们要培

养的是一批又一批过得硬%叫得响的

临床医生的接班人$ 否则#未来谁为

我们看病呢&每次我在家里准备好课

件#读小学的儿子总是吵着要做第一

个听众$ 我和妻子都是医生#看到孩

子也对医学感兴趣#我们也很开心$

一身橄榄绿、一袭白大褂，给予
了苏佳灿医生、军人、专家、教师等
多个身份。他的课堂生动朴实，获得
全国高等医学院校教学比赛一等
奖，是目前上海市唯一一个一等奖。
“没有架子，像兄长，但遇到问

题非常严谨、严格。”这是学生曹烈
虎对苏老师的印象。一次，有家属抱
怨，患者在做完牵引后反而更疼了。
小曹有点不耐烦地回答，“腿上打完
牵引后能不疼吗，这很正常”，恰巧
被路过的苏佳灿听到。他仔细询问
患者，详细查看了牵引的位置，再调
整了牵引弓的力线后，疼痛立刻消
失了。他把小曹叫到办公室，严肃地
指出了他的错误，又把骨牵引五大
要素讲解一番。“不要以为天天做的
简单事情，就可以麻痹大意，你的一
举一动，都可能影响到患者的治疗
效果。”小曹说，从那次起，这句话
时刻在他耳边响起。小曹觉得自己
很幸运，别人都说，读研究生可能会
碰到“影子导师”，很久碰不上面。但
是，每个周六，苏佳灿都会组织研究
生开例会，并邀请科室相关教授参与
讨论，每周安排一位学生，汇报科研
相关最新进展，交流心得，启迪思路。
苏佳灿坦言，紧张的医患关系，

确实让医科大学面临着生源的忧
虑，好学生不愿意从医，有的专业不
乏从别的专业被调剂的学生。每当
年轻学子对未来产生迷茫，他总是
叮嘱他们，“要一直记住，你和病人
是同一战壕的战友，你们面对的敌
人只有一个，那就是疾病。”

本报记者 陆梓华

让每个病人有尊严地活下去
!!!二军大长海医院创伤骨科副主任苏佳灿的故事

! ! ! !耄耋之年的老人不慎
骨折! 由于手术的风险让
他在病榻上度过余生!还
是大胆为其手术换来站立
的可能" 被严重砸伤的年
轻人! 是无奈截肢保全生
命!还是冒着风险为他换来
行走的希望"

面对两难选择!上海市
十大杰出青年#第二军医大
学附属长海医院创伤骨科
副主任苏佳灿却一次又一
次挑战自己$一个个医学奇
迹!也由此而生$在他心中!

没有什么比%让病人有尊严
地活下去&更重要!这是一
名医生#一名军人#一名教
师对生命的承诺'

! ! ! !本报讯（记者 江跃中）出席第十届
两岸经贸文化论坛的中国国民党主席朱
立伦一行昨天午间抵达上海。中共中央
台湾工作办公室主任张志军等前往机场
迎接。下午，朱立伦前往复旦大学，参观
校史馆，并在光华楼与两岸青年朋友座
谈。他在演讲时说，新的一代在拼经济
之外更应该重视公义与公益，也就是除
了自己要过好，更要有社会责任。

朱立伦参访复旦大学，受到两岸青
年学子欢迎。在座谈现场，有 %--名两
岸青年学子“与朱立伦有约”。现场台生
关注的问题主要集中在台生在大陆就
业、两岸学历互相承认的程度等，大陆同
学更关心两岸交流及与台湾青年交朋友。
朱立伦演讲时开场就说，两岸都经过

经济快速增长的阶段，“对我们这个时代
来说，就是要发展经济”，但是，台湾经济
走到一个阶段，现在的台湾年轻人想法已
经改变，考虑的不仅是所得，还有能为下
一代留下什么。
朱立伦说，很多台湾的年轻人都说，

钱已经不是最重要的，追求的是某些理
想，可能是“小确幸”（小而确实的幸福），
也可能是“大理想”，例如有个青年创业
者，他虽然是做旅行社，却是专门帮助到
其他国家和地区当志工的人安排旅程。
朱立伦总结强调，现在的年轻人，除

了拼经济，还要追求公义与公益，公义就
是公平正义，公益就是社会责任，而新一
代面临的未来，不会只有拼经济，而是要
创造一个公义与公益的社会。

朱立伦抵沪 参访复旦大学
! ! ! !本报讯（记者 江跃中）今天上午 "时，第十
届两岸经贸文化论坛在上海浦东香格里拉大酒
店开幕。开幕式上，中共中央政治局常委、全国政
协主席俞正声，中国国民党主席朱立伦分别致
辞。中共中央政治局委员、上海市委书记韩正，上
海市委副书记、市长杨雄出席开幕式。

开幕式由中共中央台办主任张志军与中国
国民党副主席黄敏惠共同主持。

俞正声代表中共中央和习近平总书记对第
十届两岸经贸文化论坛的举办表示祝贺。

俞正声就进一步办好论坛提出四点建议。
一、继续坚持两岸关系和平发展正确方向。二、继
续聚焦增进两岸同胞共同福祉。三、继续助力两
岸青年实现人生梦想。四、继续推动扩大两岸各
界人士广泛参与。

朱立伦在致辞中表示，中国国民党在两岸关
系上要为人民负责，为下一代负责，为历史负责。
两岸关系和平发展要传承，两岸交流要深化，两
岸成果要普及。中国国民党将在“九二共识”基础
上持续推动两岸关系向前发展。

本届论坛为期 .天，分为开幕式、专题研讨和
论坛小结等三个部分。开幕式后，论坛分成中小企
业、青年与基层、经贸科技、文化教育等四个专题
研讨组，进行分组讨论，涉及十余个议题，主要有：
促进两岸产业分工合作，建立两岸供应链合作体
系；两岸合作，共创青年就业与创业机会；两岸经
贸合作与区域经济整合之回顾与展望；两岸文化
产业交流的回顾与展望等。论坛结束后，与会代表
将对论坛作小结。

据介绍，两岸经贸文化论坛，是依据 %--/年
$月时任中共中央总书记胡锦涛与时任中国国民
党主席连战达成的“两岸和平发展共同愿景”而设
立的党对党定期沟通平台，后发展为国共两党及
两岸各界人士对话交流的重要平台。
十年来，两岸经贸文化论坛的作用和贡献有

目共睹。国台办发言人曾在例行发布会上评价，该
论坛自举办以来，不仅成为国共两党交流对话的
重要平台，更成为两岸各界人士交流互动，着眼民
众福祉、汇集民意、凝聚共识的重要平台，为推动
两岸关系和平发展发挥了重要和积极的作用。

第十届两岸经贸文化论坛上午开幕
俞正声朱立伦分别致辞 韩正杨雄出席
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! 苏佳灿'右二(给病人看病时不忘带教学生


